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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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— Елена Анатольевна, недавно вы обратились в Гене�
ральную прокуратуру Российской Федерации с депутат�
ским запросом, в котором просили провести прокурор�
скую проверку по факту клеветы в адрес Владимира
Ильича Ленина. «Правда» отреагировала на это публи�
кацией «Отступать некуда: за нами — Ленин». В редак�
цию звонят многие читатели со словами горячей под�
держки вашей позиции. Они возмущены систематичес�
кой клеветой разных каналов телевидения и радио, офи�
циальных и частных газет и журналов в адрес Советской
власти и Великой Октябрьской социалистической рево�
люции, Коммунистической партии и её признанных ру�
ководителей, героев Великой Отечественной войны и
социалистического строительства. Вместе с вами они
готовы протестовать против фальсификаторов истории.
Но поскольку клевета в адрес советского социализма
поставлена на поток и мы к ней как�то стали даже при�
выкать, вместо отпора отмахиваться от неё, то они спра�
шивают: что стало поводом для вашего возмущения, ес�
ли вы даже обратились в Генеральную прокуратуру?

— Поводом стала передача «Вести недели» 8 ноя�
бря 2015 года, которая шла на канале «Россия�1».

— И что в ней вас особенно возмутило?
— Прежде всего заявление Дмитрия Киселёва о

том, что якобы Владимир Ильич Ленин пропаганди�
ровал терроризм. Подобное заявление не может счи�
таться частным мнением журналиста, так как речь

идёт о действии, которое официально отнесено к
разряду преступлений. Следовательно, заявление та�
кого содержания представляет собой обвинение
Владимира Ильича в преступлении, но это может
сделать только суд. А поскольку никакой суд никог�
да не только не выносил соответствующих вердик�
тов, но и не рассматривал подобных обвинений, то
такое заявление надо классифицировать как клевету.

Есть ещё одна сторона у этого факта, которой мы
почему�то, как правило, пренебрегаем. Речь идёт о
главе государства, правопреемником которого вы�
ступает нынешняя Российская Федерация. А с учё�
том нашего законодательства называть террорис�
том главу государства — это преступать закон. И
подобные правонарушения не могут проходить ми�
мо внимания Генеральной прокуратуры. Господин
Киселёв присвоил себе функции и суда, который
только и может признать человека преступником, а
пока этого нет, действует в соответствии с Консти�
туцией РФ принцип презумпции невиновности, и
Генеральной прокуратуры, которая по закону толь�
ко и может предъявлять государственные обвине�
ния. Поэтому я и обратилась к Генеральному проку�
рору Российской Федерации Ю.Я. Чайке.

А главное, что подвигло на такой шаг, — это неже�
лание терпеть злопыхательство, причём очень низ�
кого уровня. Когда такое слышишь, появляются чув�

ство брезгливости и желание отмыться. Из желания
хотя бы частично отмыть экран российского телеви�
дения я и обратилась в Генпрокуратуру.

— Вы правы в своей оговорке: «хотя бы частично».
Но для того чтобы хотя бы частично отмыть нынеш�
нее агрессивно�буржуазное российское телевидение с
помощью прокуратуры, надо, чтобы в адрес Генераль�
ного прокурора пришёл не один мешок писем протес�
та со всей России. Для готовых заявить свой протест
против осквернения имени, дела и памяти Владимира
Ильича Ленина могу сообщить адрес: 125993, ГСП�3,
Москва, улица Большая Дмитровка, дом 15а, Гене�
ральному прокурору РФ Ю.Я. Чайке. А вам, Елена
Анатольевна, большое спасибо от читателей «Прав�
ды» за то, что вы начали операцию отмывания не
только телевидения, но и фактически страны от фаль�
сификаций советской истории, от клеветы на Ленина.
Для тех, кто не согласен мириться с капиталистичес�
ким жизнеустройством, сегодня надо защищать Лени�
на. Прежде всего Ленина. Не допускать ни клеветы,
ни фальсификации в его адрес. Только при этом усло�
вии можно сохранить в чистоте идеалы социализма.

— Для меня есть в советской истории три челове�
ка, авторитет которых незыблем. Это Владимир
Ильич Ленин, Феликс Эдмундович Дзержинский и
Михаил Васильевич Фрунзе. Вы посмотрите, как
напряжённо они работали и жили ради интересов
трудового народа. Ленин умер, когда ему не было
ещё и 54 лет. Дзержинский не дожил до 49 лет.
Фрунзе умер 40�летним. Сегодня 40�летних поли�
тиков нередко называют молодыми. В Мосгордуме
средний возраст, если не ошибаюсь, 58 лет. 

— А о сравнении вклада в развитие страны даже го�
ворить неприлично.

— Мои убеждения складывались под влиянием се�
мьи. Точнее — дедушки. Родители работали, а я была

почти всё время с ним. Начну с того, что дедушка под
влиянием Фрунзе ушёл в 1918 году в Красную Армию.
Они были знакомы ещё до революции. Дедушка рабо�
тал литейщиком на вагранке, к ним на завод часто
приходили большевистские агитаторы. Среди них
был и Михаил Васильевич. После Гражданской де�
душка служил в ЧК, у него даже был знак «Почётный
чекист». Но особенно дорожил он одним командиро�
вочным удостоверением. Дедушка рассказывал: «Ког�
да умер Дзержинский, я участвовал в его похоронах.
Считаю за счастье, что то командировочное удостове�
рение не было у меня отобрано, когда я отчитывался
за поездку в столицу». Я в этом вижу характеристику
времени и людей, которые его делали. Если человек
дорожил памятью об участии в похоронах Феликса
Эдмундовича, то как же он должен был его уважать! А
сейчас и то время, и его удивительных людей облива�
ют грязью невежды, не знающие истории страны и её
народа. Разве можно против этого не протестовать?!

И кампания за переименование станции метро
«Войковская» начата не ради установления истори�
ческой правды, а ради того, чтобы опорочить Вели�
кую Октябрьскую социалистическую революцию и
Советскую власть. Но нам нельзя терпеть издева�
тельства над историей и народом.

— Потому читатели «Правды» и поддерживают вас и
ваше обращение в Генеральную прокуратуру против
клеветы в отношении Ленина. Ленин — идеологический
стержень сохранения верности Великому Октябрю.
Елена Анатольевна, вы не будете возражать, если мы
опубликуем ваш запрос в прокуратуру в газете?

— Нет, конечно. Оно, возможно, поможет кому�
нибудь написать своё обращение к Генеральному
прокурору с протестом против клеветы на Ленина,
Дзержинского, Фрунзе и тех, кто вместе с ними де�
лал революцию и создавал Советскую державу. 
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Адреса сопротивления

Докеры продолжают борьбу
Не вычеркнешь

из памяти
народной

Всё на продажу

В столице Киргизии готовится к сносу зда�
ние бывшего Дома печати, где в начале Вели�
кой Отечественной войны формировалась ле�
гендарная Панфиловская дивизия. Чиновни�
ков не остановил даже статус объекта, вне�
сённого в список памятников истории и куль�
туры государственного значения.

У ПРЕКНУТЬ власти
Киргизии в пренебре�
жении памятью героев

Великой Отечественной
вплоть до недавнего времени
было трудно. В отличие от
некоторых соседних респуб�
лик, здесь не сносят мону�
менты, не пытаются (по
крайней мере, на государст�
венном уровне) переписать
историю, называя войну «чу�
жой». Однако последние со�
бытия показывают, что
стремление к сиюминутной
выгоде может оказаться
сильнее и памяти, и уваже�
ния к предкам, совершив�
шим великий подвиг.

18 ноября в Бишкеке про�
шли памятные мероприятия,
посвящённые 75�й годовщине
создания 8�й гвардейской
Панфиловской дивизии.
Именно тогда, в тяжелейшие
для Советской страны ноябрь�
ские дни 1941 года, её бойцы
покрыли себя бессмертной
славой, остановив наступле�
ние на Москву немецко�фа�
шистских войск. Дивизия, до
этого именовавшаяся 316�й
стрелковой, получила звание
гвардейской. Кроме того, ей
было присвоено имя генерал�
майора И.В. Панфилова, по�
гибшего 18 ноября. 

Киргизия имеет к истории
легендарной дивизии непо�
средственное отношение.
Формирование соединения
началось в июле 1941�го в го�
роде Фрунзе (ныне Бишкек), а
командиром дивизии был на�
значен военный комиссар
Киргизской ССР Панфилов.
Сборный пункт располагался в
центре города, в тогдашнем
Доме печати. Об этом напоми�
нает памятная доска на стене
здания. Сам же Дом печати,
где в настоящее время распо�
лагается газетно�полиграфи�
ческое предприятие «Эркин�
Тоо», был внесён в число па�
мятников истории и культуры
Киргизии.

Не берёмся утверждать, что
власти руководствовались ци�
ничным расчётом, однако
именно накануне памятной
даты стало известно: знаме�
нитое здание доживает по�
следние месяцы. Как выясни�
лось, прежний состав прави�
тельства ещё 29 сентября при�
нял постановление о его вы�
воде из списка охраняемых
объектов. Сделано это было в
условиях повышенной сек�
ретности накануне парла�
ментских выборов, когда все
взоры были прикованы к по�
литическим баталиям. 

Кабинет министров пред�
принял хитрую уловку. Со�
гласно закону, вычёркивание
объектов из списка историко�
культурного наследия катего�
рически запрещено. Единст�
венное исключение составля�
ют случаи утраты или разру�

шения, когда восстановить
памятник не представляется
возможным. Этим и восполь�
зовались чиновники, объявив
объект… утраченным. То об�
стоятельство, что здание сто�
ит и что в нём работают лю�
ди, правительство не смути�
ло. Как заявили в кабмине,
межведомственная комиссия
министерства культуры, ин�
формации и туризма призна�
ла объект аварийным, опас�
ным для людей и не подлежа�
щим восстановлению. Други�
ми словами, вместо того что�
бы реконструировать памят�
ник истории и культуры, вла�
сти согласились с его разру�
шением. 

Наивно думать, что на такой
шаг чиновников подвигли за�
боты о гражданах. В стране
сотни жилых домов, школ и
больниц, которые находятся в
аварийном состоянии. Как
обычно, всё дело в больших
деньгах. Типография «Эркин�
Тоо» находится в самом центре
Бишкека, и желающих заполу�
чить этот лакомый кусок в
свои руки предостаточно. А
лёгкость, с которой удалось
провернуть эту аферу, объяс�
няется высоким положением
задействованных лиц. 

Дело в том, что владельцем
здания является один из депу�
татов парламента. Занимая
высокую должность ещё при
президенте Аскаре Акаеве, он
приватизировал типографию.
Законность приватизации вы�
звала много вопросов, и в 2006
году против депутата было воз�
буждено уголовное дело, одна�
ко ему удалось выйти сухим из
воды. В прошлом году появи�
лась информация о том, что
участок под типографией бу�
дет продан некоей строитель�
ной компании за 7 миллионов
долларов. И вот слухи под�
твердились.

В государственном агент�
стве архитектуры, строитель�
ства и жилищно�коммуналь�
ного хозяйства уже обмолви�
лись, что на месте историко�
культурного памятника воз�
ведут жилой дом либо биз�
нес�центр. На историю и
культуру властям наплевать.
Это отношение им, безуслов�
но, аукнется в будущем. Но
здание, сыгравшее важную
роль в истории республики,
уже не удастся вернуть.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Защитим Ленина
Беседа депутата Московской городской думы Елены ШУВАЛОВОЙ

и политического обозревателя «Правды» Виктора ТРУШКОВА

20 ноября докеры
профсоюза ОАО «Мор�
ской порт Санкт�Пе�
тербург» продолжили
серию акций, направ�
ленных на заключение
приемлемого коллек�
тивного договора.
«Правда» уже писала
(№ 125 (30331) от 12
ноября 2015 года) об
их требованиях по со�
хранению действую�
щих на предприятии
льгот и гарантий, в том
числе дополнительно�
го отпуска не менее 
7 календарных дней
для работающих во
вредных и опасных ус�
ловиях труда, вознаг�
раждения за выслугу
лет и других положе�
ний.

О ДНАКО администра�
ция не пошла навстре�
чу докерам, что выну�

дило тружеников 30 октября
начать «итальянскую» забас�
товку.

А 17—18 ноября в Лондоне
состоялось заседание Коми�
тета докерской секции Меж�
дународной федерации
транспортников (МФТ), на
котором председатель Рос�
сийского профсоюза докеров

сообщил о ситуации, сложив�
шейся в ОАО «Морской порт
Санкт�Петербург» в связи с
заключением нового коллек�
тивного договора, о намере�
нии работодателя подписать
коллективный договор, ухуд�
шающий положение работ�
ников, и о коллективных
протестных действиях доке�
ров. Комитет докерской сек�

ции МФТ выразил солидар�
ность с борьбой питерцев и
поддержал их справедливые
требования. По результатам
заседания секретарь Комите�
та докерской секции МФТ
Шэрон Джеймс направила в
адрес Российского профсою�
за докеров письмо о том, что
МФТ информирована о же�
лании докеров Санкт�Петер�

бурга заключить справедли�
вый коллективный договор, и
выразила им солидарную
поддержку.

19 ноября докеры во время
обеденного перерыва вышли
за территорию порта к зда�
нию управления ОАО «Мор�
ской порт Санкт�Петербург»
под окна управляющего ди�
ректора, выражая решимость

отстаивать свои законные
требования. А на следующий
день состоялся митинг, на ко�
тором они ещё раз заявили о
своей готовности бороться до
победы за достойную оплату
и справедливые трудовые га�
рантии.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

● Митинг докеров 20 нояб�
ря в Санкт�Петербурге.

● Лидер профсоюза докеров
ОАО «Морской порт Санкт�
Петербург» Анзор Ломтадзе
и члены профсоюза с номером
«Правды» со статьёй о борь�
бе профсоюза докеров.

Фото автора.

П ИКЕТУ, организованному Че�
лябинским областным коми�
тетом КПРФ, предшествовали

несколько протестных акций: оди�
ночные пикеты на федеральной трас�
се М5, массовый невыезд в рейсы, пе�
рекрытие главной транспортной ар�
терии города «Меридиан».

Инициативная группа дальнобой�
щиков обратилась к руководству об�
кома КПРФ с предложением помочь
в организации протестных действий.
Было решено провести пикет и на�
чать подготовку к митингу, заплани�
рованному на начало декабря.

На пикет вышли более трёхсот во�
дителей большегрузов с лозунгами:
«Против 12�тонного оброка!», «За от�
мену дорожного и транспортного на�
лога!», «Даёшь аудиторскую и проку�
рорскую проверку Росавтодора!»,
«Заплатит дальнобойщик, а подоро�
жает всё!», «Министра Соколова в от�
ставку!», «Ротенберг и «Платон» —
грабители на дорогах России!», «Пла�
тон» — карман Ротенберга».

Перед собравшимися выступили ру�
ководитель фракции коммунистов в
Челябинской городской думе Кон�
стантин Нациевский, секретари обко�

ма КПРФ Сергей Васильев и Николай
Шеремет, депутат Калининского рай�
онного Совета депутатов, первый сек�
ретарь обкома ЛКСМ РФ Эльдар Гиль�
мутдинов, а также член инициативной
группы Юлия Лященко и многие во�
дители большегрузных автомобилей.

Все они отмечали, что новая иници�
атива правительства — это наступле�
ние чиновников и олигархов на права
трудящихся. Дальнобойщики крайне
возмущены действиями властей, гото�
вы добиваться не только отмены сис�
темы «Платон», но и отставки россий�
ского правительства. Для этого они
намерены создать независимый проф�
союз, который будет отстаивать их
права и выходить на акции протеста. 

Каждое выступление заканчивалось
скандированием: «Нет — «Платону»!,
«Долой правительство!»

Александр ШИПКОВ.

Б ОЛЕЕ 800 дальнобойщиков из
Дагестана намерены 30 ноября
колоннами двинуться в столицу

и стать лагерем на МКАД, если их
требования не будут выполнены. Они
протестуют против сбора с больше�
грузных автомобилей за проезд по
федеральным трассам и против введе�
ния системы платежей «Платон». 

Сотни фур выстроились на десят�
ки километров вдоль трасс. Манас,
Хасавюрт, Кизляр, Каякент — точ�
ки, где уже больше недели бастуют
люди. На автомобилях протес�
тующих плакаты: «Ротенберг хуже
ИГИЛа!», «Россия без Ротенбер�
гов!». Водители фур утверждают: ес�
ли систему не отменят, большинство
из них разорятся и останутся без ра�
боты. Они подчёркивают, что уже
платят акциз на дизельное топливо и
транспортный налог, который в Да�
гестане в два раза выше, чем в других
республиках Северного Кавказа. 

Участники акции утверждают, что
из�за этих поборов пострадают и
простые граждане: водители будут
вынуждены поднять плату за пере�
возки, в результате чего подорожают
все товары. 

Власти Дагестана в диалог с даль�
нобойщиками не вступают, несмотря
на их просьбы. Телевидение отказы�
вается освещать происходящее. Лю�
бительские ролики, выложенные в
Интернет, тут же удаляются, а пользо�
ватели блокируются.

Протестующие сравнивают ситуа�
цию с событиями 1917 года, когда
царь также не слушал рабочих.

— Тогда Николая Второго свергли
за то, что он к народу не вышел, —
отмечает возмущённый дальнобой�
щик. — Мы также можем свернуть
эту путинскую и медведевскую по�
литику. Мы — рабочие!

По сообщениям информагентств.

Против 12+тонного оброка
Массовый пикет дальнобойщиков, возмущённых введением

платы за проезд большегрузных машин по федеральным дорогам,
состоялся в Челябинске. Среди основных требований протесто�
вавших — отмена системы «Платон», отставка правительства Мед�
ведева, а также привлечение к ответственности должностных лиц,
которые ввели эти поборы. 

Рабочий прицел — на Москву

●● Хроническая недостаточность
По мнению чиновников, в проблемах
медобслуживания виноваты пациенты

— 2�я страница

●● Какое достоинство без денег?
Никто уже не скакал по Майдану 
в безумной радости

— 3�я страница

●● И тут из подвала вышла крыса...
Обязательные платежи за капремонт
не подъёмны для жильцов

●● Не улетай, Жар�птица!
Народные промыслы как вид художественного
творчества могут исчезнуть

— 4�я страница

Сегодня в номере:
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Красные даты

19 ноября в Ком

сомольском сквере
Симферополя у обе

лиска «Павшим за Со

ветскую власть» в
рамках Всекрымской
молодёжной акции
«Делу Великого Октя

бря и Знамени Побе

ды верны!» состоялся
митинг
концерт, по

свящённый 95
й го

довщине установле

ния Советской власти
в Крыму.

20НОЯБРЯ в Симфе
рополе продолжи
лись мероприятия,

посвящённые 95летию ус
тановления Советской влас
ти в Крыму.

Утром коммунисты Крыма
и их гости возложили цветы к
памятникам героевреволю
ционеров и участников Граж
данской войны — борцов за
установление Советской влас
ти на Крымском полуострове.

Ключевым событием дня стало проведение научнопрак
тической конференции «В поисках утраченного единства:
крымский опыт». Она состоялась в стенах Крымского уни
верситета экономики и управления. Конференция была ор
ганизована по инициативе Крымского рескома КПРФ и
прошла при поддержке Центрального Комитета Компар
тии. В её работе приняли участие деятели науки, образова
ния и культуры Крыма и Севастополя, представители об
щественных организаций, преподаватели и студенты.

Научная часть конференции включала выступления до
кладчиков. Первым прозвучал доклад заместителя Пред
седателя ЦК КПРФ Д.Г. Новикова «Столетие Великой
Октябрьской социалистической революции и актуальные
вопросы достоверного освещения советской истории».

С докладами также выступили: секретарь ЦК КПРФ
М.С. Костриков, секретарь Крымского рескома КПРФ
В.В. Лавров, первый секретарь Севастопольского горко
ма КПРФ В.М. Пархоменко, председатель контрольно
ревизионной комиссии Крымского рескома партии Р.В.
Семяшкин, заслуженный деятель искусств Крыма, сек
ретарь Крымского рескома КПРФ М.М. Голубева и ряд
других участников.

По завершении научных докладов и сообщений внима
нию участников была представлена часовая концертная
программа, подготовленная силами студентов и воспитан
ников творческих коллективов Крымского университета
экономики и управления. 

В воскресенье, 22 ноября, делегация участников на
учнопрактической конференции прибыла в Севасто
поль. По прибытии Д.Г. Новиков и В.М. Пархоменко
возложили цветы к памятнику большевикам — жертвам
белогвардейского террора. После чего Дмитрий Георги
евич дал интервью журналистам и выступил с неболь
шой речью.

Затем делегация посетила мемориальное кладбище Ком
мунаров, где были возложены цветы к могиле выдающего
ся революционера П.П. Шмидта и мемориалу «Борцам
подполья». Далее гости отправились в центр города, где по
бывали возле Вечного огня и на Графской пристани.

Марат МУЗАЕВ 
и пресс�служба Севастопольского 

горкома КПРФ.
Фото Игоря КАЗАКОВА.

ОТ ПРОИСХОДИВШЕГО
на этом форуме осталось
весьма странное и вместе с

тем тяжёлое впечатление. Со
всех концов нашей необъятной
страны съехались, по сути гово
ря, вовсе не пышущие здоровьем
люди: некоторые сидели в инва
лидных колясках, иные передви
гались с помощью костылей. Эти
люди — представители общест
венных организаций пациентов,
объединяющих либо хроничес
ких больных, либо тех, кого на
столько «достала» существующая
система здравоохранения, что
они решили с ней бороться — за
собственные права. Зачастую эти
общественные организации
сформированы не только по ре
гиональному критерию, но и по
признаку общей для их членов
болезни. Ясно главное: не от хо
рошей жизни делегаты конгресса
стали активно заниматься обще
ственной деятельностью.

Но чиновник наш не лыком
шит: в минздраве РФ быстро со
образили, что активность беспо
койных пациентов можно при
менить на благое для бюрокра
тов дело — укрепить имидж чи
новников как борцов за здоровье
народа. И полетели по городам и
весям циркуляры и постановле
ния, приказы и рекомендации, в
результате чего при федеральном
и региональных минздравах бы
ли созданы общественные сове
ты организаций, якобы с целью
отстаивать права пациентов.

Одна из участниц съезда —
председатель Псковского регио
нального отделения Всероссий
ской ассоциации ревмобольных
«Надежда» Светлана Василько
ва, выступая на прошедшем в
рамках конгресса «круглом сто
ле» «Права пациентов» попыта
лась донести до собравшихся ре
альную ситуацию на местах. Но
как только она заговорила, что
называется «по делу», её тут же
грубо прервал модератор Н. Дро
нов: «У вас только 4 минуты!»

А не понравились организато
рам конгресса вот какие слова 
С. Васильковой:

«Я поделюсь информацией о
ситуации в сфере общественного
контроля по защите прав пациен
тов, сложившейся в Псковской
области. В ноябре 2013 года при
казом госкомитета по здраво
охранению и фармации Псков
ской области принято положение
об общественном совете и его
персональном составе. В совет
вошли: сам председатель комите
та по здравоохранению и фарма
ции со всеми заместителями и
начальниками отделов в количе
стве 8 человек; два депутата обла
стного законодательного собра
ния, «дышащих в унисон» с ко
мандой губернатора, — главные
врачи больниц; руководитель
прессслужбы администрации
области; директор медицинской
страховой компании; три предсе
дателя подконтрольных админи
страции общественных организа
ций (ветеранов силовых струк
тур, «Красный крест», «Дети —
наше будущее»)… И ни одного
представителя пациентских орга
низаций! По логике администра
ции области, все вопросы и пред
ложения по оценке деятельности
государственных органов эти лю
ди должны задавать сами себе, а
также лояльным к ним лицам в
обход сообщества пациентов.

По моему личному заявлению
и при ходатайстве президента
российской ассоциации ревмо
больных меня включили в состав
совета. После этого через семь
месяцев пригласили на заседа
ние совета, уведомив о нём по
электронному адресу московско
го офиса ассоциации, даже не
указав время и место заседания.
Спустя ещё восемь месяцев при
слали приглашение на заседание
за 2 часа до его начала, хотя я
проживаю в двухстах километрах

от Пскова. Впрочем, как выяс
нилось позже, в тот же день об
щественный совет при госкоми
тете по здравоохранению и фар
мации приказом председателя
госкомитета был распущен, а по
ложение о нём отменено.

На мои вопросы к пациентам,
знают ли они о том, что в Псков
ской области есть обществен
ный совет по защите прав паци
ентов, никто не смог ответить
положительно. Не превратилась
ли администрация Псковской
области вместо органа доброка
чественного управления в злока
чественную опухоль?»

СЛОВОМ, хитрые игры в так
называемое гражданское
общество подчас приводят

чиновников и к таким непред
сказуемым результатам, как неза
планированное выступление
Светланы Васильковой. Впро
чем, аналогичных «накладок» на
конгрессе было немало. Так,
представительница диабетичес
кого общества Курганской облас
ти задала вопрос: «Когда прекра
тится геноцид детей с инсулино
зависимым сахарным диабетом?
В последнее время с наших детей
начали интенсивно снимать ин
валидность. И получается так,
что в регионах на детейинвали
дов денег хронически не хватает.
Не хватает тестполосок, изделий
для введения инсулина, нет сана
торнокурортного лечения. Такая
политика приведёт к тому, что че
рез десять лет дети у нас будут по
луслепые с собакамиповодыря
ми ходить каждые три дня в отде
ления гемодиализа».

В ответ на столь конкретное
заявление руководитель феде
рального бюро медикосоциаль
ной экспертизы министерства
труда и социальной защиты Ми
хаил Дымочка заявил, что «в свя
зи со вступлением в силу новых
классификаций, критериев и ко
личественной оценки наруше
ний функций и структур орга
низма отдельным детям будет ус
танавливаться категория ребё
нокинвалид». Представитель же
минздрава дополнил, что деньги
на лекарства для инвалидов и
льготников в регионы направле
ны в полном объёме и на местах
имеются якобы запасы лекарств.
Словом, по мнению чиновни
ков, всё, как всегда, и так хоро

шо, хотя есть отдельные недо
статки в отдельных субъектах.

Председатель Тувинского ре
гионального отделения Обще
российской общественной орга
низации инвалидов «Российская
ревматологическая ассоциация
«Надежда» Лариса Даржай спро
сила: «В регионы спускаются
нормативы — сколько в этом го
ду должно быть инвалидов. И с
каждым годом эти нормативы
всё меньше и меньше. У меня во
прос: планируется ли к 2050 году
отменить понятие инвалидности
в целом, чтобы мы лечились
только гимнастикой ушу или иг
лоукалыванием?»

После бурных аплодисментов,
которые вызвало это обращение,
Михаил Дымочка заверил, что
меньше инвалидов становится
среди взрослого населения. А

инвалидовдетей с каждым го
дом всё больше. Так что можно
на этот счёт не волноваться. По
добные разговоры, мол, происки
местных властей.

Но самая бурная реакция зала
была во время обсуждения про
блемы доступности льготных ле
карств и медикаментов. Предста
витель Великого Новгорода со
общил, что в его регион субвен
ции (то есть средства, выделяе
мые государством местным орга
нам) на препараты для диабети
ков не доходят. Вицепрезидент
межрегиональной общественной
организации инвалидов «Мос
ковское общество рассеянного
склероза (РС)» Наталья Зрячева
описала ситуацию подробнее:
«По лекарственному обеспече
нию по льготным спискам есть
много вопросов. Внешне всё кра
сиво: есть перечни, есть средства
финансирования, но когда паци
ент приходит к врачу, то оказыва
ется, что врач либо не слышал
про этот перечень, либо не выпи
сывает препарат по той причине,
что его нет в аптеке».

«Это всех касается, — под
твердил президент Всероссий
ского общества гемофилии, со
председатель Всероссийского
союза общественных объедине
ний пациентов Юрий Жулёв. —
Мы неоднократно обращались
по данному вопросу к минздраву.
Это самое массовое нарушение.
Мы просим минздрав или Рос
здравнадзор — как вам удобнее
— разослать разъяснение на мес
та о том, что такие нарушения
недопустимы».

Представитель минздрава:
— Мы пытаемся удерживать

ситуацию, выезжаем в субъекты,
пытаемся мониторить обстанов
ку. Но есть нужда в обратной
связи. Может, и вам, пациент
ским сообществам, тоже изучать
положение на местах и инфор
мировать нас? Вы говорите —
везде, но разве это так?

Юрий Жулёв:
— Пожалуйста, поднимите ру

ки представители регионов, у ко
го есть такая проблема… (руки
поднял весь зал. — А.Д.). Это мы
провели мониторинг. Так давайте
же перейдём к решению. Огром
ный пласт проблем уходит из
под контроля минздрава. Нам
докладывают: 0,2% не обеспечи
ваются лекарствами по рецеп

там. Значит, все эти люди, кото
рым просто не выписывают ре
цепты, — вне статистики. На са
мом деле всё гораздо хуже, чем
кажется: если нет препарата на
складе, то компьютерная база не
позволяет врачу выписать льгот
ный рецепт. Таким образом, уже
на стадии формирования базы
данных нарушается закон. И вра
чи теперь ссылаются не на при
казы минздрава, а на компьютер,
который не выписывает рецепт.

Представитель минздрава:
— Проблема понятна, она из

вестна нам…

ТАКОЙ ВОТ диалог страж
дущих и вопиющих о помо
щи с глухими начальника

ми. Впрочем, у чиновников мин
здрава просматривается и своеоб
разная стратегия выживания в

столь кризисной ситуации. Во
первых, надо по возможности все
огрехи, нарушения и обвинения
от себя отвести, «переведя стрел
ки» на регионы. Дескать, у регио
нальных минздравов огромные
полномочия и функции, вот, мол,
пусть они и отвечают за развал
здравоохранения на местах.

Хорошо бы «перевести стрел
ки» и на самих посетителей боль
ниц и поликлиник — и это весь
ма убедительно получилось у
замминистра здравоохранения 
Т. Яковлевой. Она ничтоже сум
няшеся сообщила собравшимся,
что продолжительность жизни и
уровень смертности зависят
прежде всего не от состояния
здравоохранения, а от культур
ного уровня населения и его же
лания вести здоровый образ жиз
ни, а также от желания больных
лечиться (степени приверженно
сти пациентов к лечению). Для
доказательства последнего тези
са была даже приведена весьма
эффектная статистика. Так, зам
министра сообщила, что в насто
ящее время лишь 32% пациентов
с болезнями кровообращения
проявляют лояльность к лече
нию, поэтому смертность по
этой группе болезней за 9 меся
цев 2015 года составила 645,4 на
100000 населения. Повышение
приверженности к лечению па
циентов с болезнями системы
кровообращения до 65% снизит
смертность до 480,2 на 100000 на
селения. Так что смертность у нас
высокая оттого, что народ курит,
пьёт и лечиться не желает. А со
здравоохранением всё хорошо,
замечательно даже!

Удивительную аппаратную
виртуозность проявил президент
национальной медицинской па
латы Леонид Рошаль. С одной
стороны, он сказал, что на недав
нем форуме Общероссийского
народного фронта, посвящён
ном проблемам здравоохране
ния, «был перехлёст выдуманно
го негатива» и что «президент
Путин поддержал часть его пред
ложений по улучшению ситуа
ции». А с другой стороны, Ро
шаль назвал преступлением сни
жение затрат на здравоохранение
с 3,7% до 3,4% ВВП в бюджете
2016 года: «Если у нас на здраво
охранение выделяется 3,7% ВВП
в рублях, на Западе — 10—12% в
евро и в долларах, у нас на одно

го больного приходится 700—800
евро, там — 5000 евро. Жить и ра
ботать в таких условиях очень
сложно, но все хотят, чтобы мы
за эти деньги лечили лучше, чем
там. Так не бывает. Мы сегодня
сидим на игле: за медицинское
оборудование, лекарственное
обеспечение платим в валюте,
импортозамещения полного нет,
рубль ушёл вниз. Не будет здоро
вья народа — не будет производ
ства, не будет здорового потомст
ва, будут инвалиды, которые до
рого обходятся. Государство обя
зано обеспечить доступность
бесплатного медицинского об
служивания наравне с платными
услугами… Лучше советской сис�
темы здравоохранения по эффек�
тивности и экономичности в мире
не было, и надо её возродить», —
заявил Л. Рошаль.

VI Всероссийский конгресс
пациентов принял резолюцию, в
которой, в частности, говорится:
«Текущая ситуация вселяет обос
нованное беспокойство в связи с
расширением платности меди
цинских услуг даже в государст
венных учреждениях здравоохра
нения, что является безусловным
барьером в реализации конститу
ционного права граждан на бес
платную медицинскую помощь в
государственных учреждениях.

К сожалению, государствен
ные гарантии в отношении до
ступа граждан России к меди
цинской помощи и лекарствен
ной терапии продолжают нару
шаться, и эти нарушения моти
вируются отсутствием бюджет
ных средств. Нас крайне трево
жат периодически возникающие
дискуссии о возможном сокра
щении бюджета здравоохране
ния. Сокращение финансирова
ния здравоохранения является
неоправданным социальным
экспериментом на самом цен
ном, что есть в нашей стране, —
на здоровье россиян! Мы наста
иваем на том, что жизнь и здоро
вье граждан являются высшей
ценностью и должны оставаться
безусловным приоритетом при
принятии любых решений.

Пациентское сообщество соли
дарно с ведущими экспертами в
том, что необходимо увеличить
долю затрат на здравоохранение за
счёт государственного бюджета до
5% ВВП Российской Федерации.

Организации пациентов обес
покоены происходящим в
Москве и других регионах Рос
сийской Федерации сокращени
ем медицинских организаций и
медицинских работников, за
крытием медицинских центров.
Особое удивление вызывает то,
что происходят масштабные
преобразования без всякого об
суждения с пациентским сооб
ществом, экспертамипрофес
сионалами. Участники конгрес
са выражают уверенность, что
компромисса можно достигнуть
путём открытых обсуждений и
переговоров»…

Удивительно, но текст этот
почти слово в слово повторяет
резолюцию V конгресса пациен
тов 2014 года, а также годичной
давности текст обращения пред
ставителей 29 пациентских орга
низаций к председателю прави
тельства России Д. Медведеву. От
имени «миллионов нынешних и
потенциальных пациентов» они
просили его отменить постанов
ление «Об утверждении госпро
граммы РФ «Развитие здраво
охранения» с целью «исключить
сокращение расходов на здраво
охранение». Никто ничего не от
менил и отменять не собирается.
Интересно, о чём будут спорить
делегаты будущего VII конгресса
пациентов?

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Вопреки очевидному
Кому закон не писан

Р ЕШЕНИЕ СУДА удивля
ет в первую очередь пото
му, что из трёх заявлен

ных требований два (об отмене
постановления ЦИК РМЭ о
результатах выборов и об отме
не её итогового протокола от
14 сентября) подтверждались
абсолютной доказательной ба
зой. Так, например, в итоговом
протоколе не сходились уста
новленные законом контроль
ные соотношения. В случае их
несоблюдения ЦИК РМЭ во
обще не вправе была этот про
токол подписывать, и выявле
ние таких нарушений судом
автоматически должно было
повлечь признание недействи
тельным такого документа.

Кроме того, избирательная
комиссия грубейшим образом
нарушила процедуру подведе
ния итогов голосования, не
рассмотрев и не приложив к
итоговому протоколу ни по
ступившие перед её итоговым
заседанием три жалобы от
С.П. Мамаева на нарушение
действующего законодательст
ва при досрочном голосова
нии, ни, соответственно, ре
шения по ним. Несмотря на то
что на их рассмотрении, то
есть на соблюдении требова
ний закона, настаивал ряд чле
нов ЦИК РМЭ, жалобы, со
держащие конкретные указа
ния на факты нарушений, с
требованиями их дополни
тельной проверки и пересчёта
голосов на трёх избирательных
участках, были проигнориро
ваны послушным руководству
избирательной комиссии
большинством её членов. Та
кие действия ЦИК РМЭ при
вели к тому, что и сам прото
кол, и принятое на его основа
нии постановление о результа
тах выборов главы Республики
Марий Эл являются нелеги
тимными документами, про
тиворечащими действующему
законодательству Российской
Федерации.

Отдельным предметом раз
бирательства в суде стала ситу
ация с комплексами электрон
ного голосования (КЭГ), кото
рые массово применялись на
большинстве избирательных
участков в городе Йошкар
Ола. Суть работы таких КЭГов
состоит в том, что избиратель
ные бюллетени в привычном
для избирателя виде отсутству
ют, а голосование проходит
виртуально на сенсорном уст
ройстве. Это означает, что про
верить результаты выборов на
таких участках не представля
ется возможным, и многие
эксперты по выборам утверж
дают, что фальсифицировать
итоги голосования с помощью
таких устройств не представля
ет никакого труда, ведь про
цесс их настройки и подготов
ки к голосованию непонятен

наблюдателям, которые не об
ладают должным уровнем ква
лификации.

Ярким подтверждением это
го является перечень регио
нов, где упомянутые КЭГи
применяются согласно соот
ветствующему постановлению
Центральной избирательной
комиссии Российской Федера
ции. Это республики Кабарди
ноБалкария, Татарстан, Ко
ми, Хакасия, Чечня, а также
области — Владимирская,
Ивановская, Вологодская, Ке
меровская, Мурманская, Ни
жегородская, Томская, Еврей
ская автономная область.
Большинство упомянутых ре
гионов известны максималь
ной скандальностью избира
тельного процесса, а также за
предельно высоким показате
лем голосования за «Единую
Россию». Кстати, и в Йошкар
Оле на всех участках, оборудо
ванных КЭГами, победу одер
жал единоросс Маркелов, не
смотря на успех в городе в це
лом коммуниста Мамаева.

На большинстве избира
тельных участков была нару
шена процедура подведения
голосования, данные в прото
колах, выдаваемых наблюдате
лям, кардинально отличались
от протоколов, на основании
которых подводились резуль
таты выборов. При этом на во
просы представителей истца о
причинах разночтения в дан
ных представители ЦИК РМЭ
поясняли, что якобы на пред
седателей участковых избира
тельных комиссий оказыва
лось давление со стороны на
блюдателей Мамаева и КПРФ,
в результате чего они спешили
и указывали в копиях протоко
лов неверные данные, угодные
наблюдателям. Важно отме
тить, что протоколы итогов го
лосования на таких участках
также изготавливаются с по
мощью КЭГов.

Проблемой возможного ис
пользования КЭГов с целью
искажения результатов воле
изъявления избирателей серь
ёзно обеспокоилась и Юриди
ческая служба ЦК КПРФ.
Мною был направлен депутат
ский запрос на имя председа
теля ЦИК РФ В.Е. Чурова, в
котором я попросил вышесто
ящую избирательную комис
сию разобраться с законнос
тью использования КЭГов на
ряде избирательных участков
города ЙошкарОла.

Отдельным поводом для
дискуссии в СМИ стало за
ключение представителя рес
публиканской прокуратуры
А.А. Назарова, на зачитывание
чего у последнего ушло ровно
7 минут. Фактически он вы
ступил в качестве адвоката ад
министративного ответчика,
бросившись на отчаянную за

щиту ЦИК РМЭ. Так, ошиб
ки, допущенные участковыми
избирательными комиссиями
при составлении копий прото
колов на участках, оборудо
ванных КЭГами, А.А. Назаров
объяснил неверным понима
нием членами избирательных
комиссий понятий «электрон
ный бюллетень», «карта досту
па к голосованию». Ну а фак
тов нарушений избирательно
го законодательства, которые
в изобилии были представле
ны суду стороной С.П. Мамае
ва, по мнению представителя
прокуратуры, вообще в судеб
ном заседании установлено 
не было. 

Ход судебного процесса ом
рачило некорректное, даже,
можно сказать, противоправ
ное поведение председателя
ЦИК РМЭ Н.К. Клементьева,
который решил воспрепятст
вовать работе члена ЦИК РМЭ
с правом совещательного голо
са от КПРФ Ольги Хуако. Она,
представив в ЦИК РМЭ необ
ходимый комплект докумен
тов о своём назначении на эту
должность, в соответствии с
правами, предоставленными
ей законом, подала заявление
на выдачу ей копий ряда доку
ментов ЦИК РМЭ, имевших
значение для упомянутого су
дебного процесса, но в избир
коме ей отказались предоста
вить эти документы, что выну
дило её подать повторный за
прос в письменной форме. 

Однако после этого предсе
датель ЦИК РМЭ Николай
Клементьев заявил О. Хуако,
что она членом комиссии не
является, так как якобы предо
ставила неполный комплект
документов о своём назначе
нии, и подчеркнул, что ни с
какими документами ознаком
лять её не собирается.

Поэтому мною были на
правлены обращения в ЦИК
РФ и правоохранительные ор
ганы о противоправном пове
дении и препятствовании в ра
боте члена ЦИК РМЭ с правом
совещательного голоса от
КПРФ Ольги Хуако со сторо
ны председателя этой комис
сии Н.К. Клементьева.

Суду также были представ
лены вопиющие факты, свиде
тельствующие о прямой агита
ции за Маркелова и создании
негативного образа его сопер
ников со стороны глав ряда
муниципальных образований
Республики Марий Эл.

Однако судья Верховного су�
да Республики Марий Эл Вита�
лий Братухин при вынесении
своего решения проигнориро�
вал совершенно очевидные на�
рушения закона, не только не
решившись отменить результа�
ты выборов, но не найдя поли�
тической воли на отмену таких
очевидно неправомерных доку�
ментов, как протокол заседа�
ния ЦИК РМЭ и основанное на
нём постановление о результа�
тах выборов.

Но мы считаем, что борьба
за справедливость в судебных
инстанциях ещё не завершена.
В настоящее время группа
юристов КПРФ готовит апел
ляционную жалобу на реше
ние Верховного суда РМЭ в
Верховный суд России.

Вадим СОЛОВЬЁВ.
Руководитель Юридической

службы ЦК КПРФ.

Парламентский дневник

И СНОВА вопросы безопасно
сти были в числе первых в
повестке пленарного заседа

ния. Парламентарии приняли обра
щение к скупщине Черногории,
парламентариям государств — чле
нов Североатлантического альянса
и Парламентской ассамблее ОБСЕ с
призывом воздержаться от расши
рения НАТО. По сообщениям
СМИ, в начале декабря Черногория
получит официальное приглашение
на вступление в НАТО. «Вовлечение
новых государств, особенно вопре
ки воле их народов, в военные аль
янсы… ведёт к дальнейшему отчуж
дению и нарастанию конфронтации
между участниками обеспечения
глобальной и региональной безо
пасности… Это крайне опасно сей
час, когда существуют объективные
причины и факторы создания под
линно равноправной и эффектив
ной коалиции ведущих держав мира
для борьбы с международным тер
роризмом… и другими угрозами», —
говорится в обращении. 

Позицию фракции КПРФ по
этому вопросу изложил Василий
Лихачёв. Он назвал политическим
цинизмом и безответственностью
втягивание Черногории в НАТО, в
ту самую организацию, которая не
сколько лет назад бомбила Юго
славию и причинила огромные че
ловеческие страдания народам
этой многонациональной страны, в
том числе и черногорцам. Фракция
КПРФ поддержала обращение.

Депутаты завершили «работу над
ошибками» бюджета уходящего го
да, и, увы, снова с ошибками. Гос
дума приняла в третьем чтении по
правки в главный финансовый до
кумент страны. Как и в предыду
щие два чтения, фракция комму

нистов выразила своё крайне нега
тивное отношение к финансовым
манипуляциям правительства. Вера
Ганзя отметила, что изменения в
бюджет 2015 года все очень ждали.

И вот чего дождались. Расходы на
образование сокращаются уже чет
вёртый год подряд. Здравоохране
ние тоже не может похвалиться се
рьёзными вложениями. Надежды
сельхозтоваропроизводителей на
то, что финансирование отрасли
поможет решить проблему импор
тозамещения, также не оправда
лись. Промышленность, где износ
основных производственных фон
дов достиг 49 процентов, попреж
нему осталась в загоне. Пенсионе
рам бросили крохи с бюджетного
стола. «Дети войны» не получили и
этого. Закредитованные регионы
были «осчастливлены» на 52 мил
лиарда рублей при потребности 2,2
триллиона. Зато опять в фаворе
оказались госкорпорации и банки.
Например, ОАО «РЖД» получило
650 миллионов рублей, хотя кассо
вое исполнение предыдущих взно
сов на 1 октября составило лишь
4,5 процента. 17 миллиардов руб
лей правительство внесло в качест
ве взноса в уставный капитал Ази
атского банка инфраструктурных
инвестиций и 12 миллиардов — в

Новый банк развития. Словом,
приоритеты финансирования оста
лись неизменными.

Депутатами трёх оппозиционных
фракций были предложены поправ
ки в закон о СМИ. В числе соавто
ров законопроекта выступил ком
мунист Александр Ющенко. Парла
ментарии предложили обязать сред
ства массовой информации в случае
получения иностранного гранта или
другого иностранного финансиро
вания уведомлять об этом Роском
надзор, резонно рассудив: «Кто пла
тит — тот и заказывает музыку». В

условиях накаления международ
ной обстановки, ужесточения ин
формационной войны против Рос
сии это положение способствовало
бы большей открытости и прозрач
ности СМИ и более полному обес
печению права граждан на инфор
мацию. Концепция законопроекта
была поддержана Комитетом Госду
мы по информационной политике,
и в первом чтении законопроект по
лучил одобрение всего депутатского
корпуса. Ко второму чтению пред
стоит его отшлифовка.

А вот вопрос изменения мер юри
дической ответственности за не
санкционированное проникнове
ние по подземным или подводным
коммуникациям на охраняемые
объекты был воспринят думцами не
столь однозначно. В разработке за
конопроекта приняли участие пред
ставители всех парламентских
фракций за исключением КПРФ.
Если сегодня за самовольное про
никновение на охраняемый объект
на нарушителей налагается штраф
от 300 до 500 рублей, то внесённые
поправки предполагают за неодно

кратный подобный проступок уго
ловную ответственность. Речь идёт
об объектах транспортной инфраст
руктуры, ракетнокосмической
промышленности и топливноэнер
гетического комплекса. Инициато
ры законопроекта отметили, что с
2010 года было совершено более 300
таких проникновений и частота их в
последнее время возрастает, что со
здаёт угрозу диверсионных и терро
ристических актов.

У представителя фракции КПРФ
Юрия Синельщикова, избранного,
кстати, на этом пленарном заседа
нии Думы заместителем председате
ля Комитета по гражданскому, уго
ловному, арбитражному и процессу
альному законодательству, нашлось
несколько контраргументов. Во
первых, неопределённость ряда по
ложений может привести к произво
лу при применении уголовной ответ
ственности. Непонятно, почему в
поле зрения авторов законопроекта
попали только подводные и подзем
ные сооружения. Теракты соверша
ются в основном на поверхности, а
не под землёй (исключение состав
ляет метро, но о нём речь здесь не
идёт). Если и ставить вопрос об уго
ловной ответственности, то лишь в
случае совершения деяния с прямым
умыслом, полагает депутат Синель
щиков. Ведь в интервью СМИ дигге
ры очень часто сообщают, что в ре
зультате своих путешествий они со
вершенно непроизвольно оказыва
лись под охраняемыми объектами.
Кроме того, введение уголовной от
ветственности за повторное проник
новение приведёт к неразберихе в
оценке органами расследования и
судом первого правонарушения, по
скольку изза упрощённого админи
стративного производства многие
обстоятельства, подлежащие уста
новлению по уголовному делу, не бу
дут установлены по первому деянию.
Фракция КПРФ считает предложен
ный законопроект непригодным в
принципе. Если он будет кардиналь
но переработан, то, возможно, в по
следующих чтениях коммунисты и
поддержат его. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В минувшую пятницу, 20 ноября, в Колонном зале Дома со

юзов прошло совместное заседание двух палат Федерального
собрания, посвящённое вопросам борьбы с терроризмом. От
фракции КПРФ на нём выступил лидер коммунистов Геннадий
Зюганов. Он отметил, что для эффективного противодействия
терроризму необходимо внимательно изучить опыт спецслужб
СССР, а также Франции времён Шарля де Голля. Затем депута

ты Государственной думы продолжили свою работу в здании
нижней палаты парламента на Охотном Ряду.

Наручники
для диггеров

В пятницу, 13 ноября, длившийся более месяца в
Верховном суде Республики Марий Эл судебный
процесс, который в СМИ получил название «Мамаев
против Маркелова» (хотя административным ответ

чиком в процессе официально значилась Централь

ная избирательная комиссия Республики Марий Эл,
а представитель главы республики выступал лишь в
качестве заинтересованного лица), завершился от

казом административному истцу — кандидату на
должность главы Республики Марий Эл С.П. Мамае

ву в удовлетворении заявленных им требований в
полном объёме. Это вызвало не только возмущение у
многих жителей республики, но и породило ряд серь

ёзных вопросов, в том числе о коррумпированности
региональной административной системы.

Хроническая 
недостаточность

На днях в Москве состоялся VI Всероссийский
конгресс пациентов — весьма своеобразное меро

приятие, на котором чиновники минздрава угова

ривали себя и представителей тяжелобольных па

циентов, что это не они развалили здравоохране

ние. В проблемах, с которыми сталкиваются рос

сияне в больницах и поликлиниках, виноваты, дес

кать, либо сами граждане, либо местные власти.

За советский Крым

Как здоровье, медицина?
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ВКАЛИФОРНИЙСКОЙ
Кремниевой долине (США)

прошла церемония вручения
крупнейшей научной премии в
мире, учреждённой некоммерчес$
кой организацией Beakthrough
Prize Foundation. Награду полу$
чают учёные, чьи открытия явля$
ются революционными. Премии

за прорыв в фундаментальной
физике впервые удостоен учёный
из КНР. Это Ван Ифан, руково$
дитель китайской группы между$
народного проекта реакторного
нейтринного эксперимента «Дая$
вань», в ходе которого удалось
подтвердить и измерить новый
тип нейтринных оссциляций.

Эксперт по авиацион�
ным двигателям, акаде�
мик Инженерной акаде�
мии КНР Лю Дасян в бе�
седе с корреспондентом
одной из газет сказал,
что двигатель — это «сердце» самолёта, и он с не�
терпением ждёт, когда «сердца» отечественного
производства будут установлены на крупных китай�
ских самолётах. В том числе С919.

Свои двигатели

НА ОТКРЫТИИ В ШАН$
ХАЕ 17$й Китайской меж$

дународной промышленной яр$
марки посетителям впервые по$
казали робота$космонавта «Ся$
отянь», который, как подчёрки$
валось, скоро полетит на Луну.
Его разработала Шанхайская
академия космических наук
Научно$технической аэрокос$
мической корпорации Китая.

«Сяотянь» — это космичес$
кий робот нового типа, способ$
ный реагировать на неблаго$

приятную космическую среду и
выполнять сложные оператив$
ные задачи. Его можно будет
использовать при работе на ко$
смической станции или в слу$
чае пилотируемого прилунения.
Также он может найти приме$
нение в средах, неблагоприят$
ных для людей, — например, на
орбите.
(«Жэньминь жибао» он�лайн»).

Фото с сайтов aviai.ru, 
russian.people.com.cn 

и naked$science.ru

Робот�космонавт
отправится на Луну

ИВОТ, по имеющейся ин$
формации, в соответствии

с договором, подписанным Ки$
таем и Францией, в будущем
французская сторона предоста$
вит КНР линии производства и
сборки двигателей. Лю Дасян
говорит, что сборка и сдача в
эксплуатацию С919 создадут
новые возможности для разви$
тия производства авиационных
двигателей в республике.

В настоящее время группа
экспертов китайской компании
AVIС исследует и разрабатыва$

ет серию отечественных авиа$
ционных двигателей CJ$1000,
схожих по характеристикам с
импортными LEAP$XIC.

Разрабатывает AVIC и испы$
тательный аппарат CJ$1000АХ.
Планируется в 2018 году завер$
шить работы по его выпуску, а
также синхронизировать их с
несколькими этапами усовер$
шенствований — системы, про$
цессов, материалов и техноло$
гий, таким образом гарантируя
соответствие двигателя техни$
ческим требованиям С919.

Прорыв учёного

СЫЧУАНЬСКОЙ компани$
ей «Revotek» создан первый

в мире 3D$биопринтер. Иссле$
дованиями руководил академик
Американской академии кли$
нической токсикологии, про$
фессор Кан Юйцзянь.

По имеющейся информации,
теперь 3D$принтер может пе$
чатать уникальную полую
структуру кровеносных сосу$
дов, несколько слоёв различ$
ных типов клеток.

«Отличие от используемого
промышленного титана, биоло$
гической керамики, полимеров
и других сырьевых материалов
для печати, например, зубных
имплантов, протезов, вплоть до

автомобилей, зданий и т.д., за$
ключается в активности: 3D$
биопечать содержит клетки и
биологически активные компо$
ненты», — поясняет руководи$
тель компании Жэнь Дунчуань.

«Создание 3D$биопринтера
является новаторским проры$
вом, который означает, что тех$
нология 3D$биопечати с исполь$
зованием стволовых клеток в ка$
честве ядра системы совершен$
на», — говорит глава китайской
корпорации «Languang», дочер$
ней компанией которой является
«Revotek», Ян Кэн. — Эта систе$
ма включает четыре основные
технологии, что позволит в буду$
щем восстанавливать органы.

Печатает органы и ткани

● БРЮССЕЛЬ. В ходе беспре$
цедентной по масштабам антитер$
рористической операции (АТО)
бельгийская полиция провела 19
скоординированных рейдов в 
7 столичных коммунах и арестова$
ла 16 человек. Однако Салаха Аб$
деслама, главного подозреваемого
в организации парижских терактов
13 ноября, среди них не оказалось.
В АТО принимали участие сотни
стражей порядка при поддержке
военных, бронетехники и вертолё$
тов. Между тем в Брюсселе с 21
ноября сохраняется максимальный
четвёртый уровень террористичес$
кой угрозы. В городе закрыты мет$
ро и крупные магазины, не работа$
ют школы и вузы, ограничены все
мероприятия с большим скоплени$
ем людей. В помощь полиции вве$
дены армейские подразделения.

● ТУЛУЗА — РИМ — СТОК�
ГОЛЬМ. В европейских городах
состоялись массовые демонстра$
ции против терроризма. В Тулузе,
на юге Франции, в акции приняли
участие более 12 тысяч человек.
Основной посыл митингующих
заключался в том, что нельзя ас$
социировать ислам с террориз$
мом, проводя параллели и обоб$
щая эти понятия. Под лозунгами
«Нет — терроризму!», «Мусуль$
мане против ненависти», «ИГИЛ
— раковая опухоль ислама» на
манифестацию в итальянской
столице вышли тысячи мусуль$
ман, возмущённых методами тер$
рористов. А жители главного го$
рода Швеции собрались на пло$
щади Густава Адольфа, чтобы
почтить минутой молчания па$
мять жертв парижских терактов.

● БУЭНОС�АЙРЕС. Маурисио
Макри, кандидат от консервато$
ров, выиграл второй тур президент$
ских выборов в Аргентине. За сто$
личного мэра проголосовали около

52% избирателей. Это первая по$
беда аргентинской правоцентрист$
ской оппозиции за последнее деся$
тилетие. Провластный кандидат
Даниэль Сциоли, лидировавший
после первого раунда, признал по$
ражение. Таким образом, Аргенти$
на прощается с 12$летним правле$
нием семейства Киршнер: сначала
главой государства был Нестор
Киршнер, которого затем сменила
его жена Кристина. После двух
президентских сроков она не имела
права баллотироваться на третий.

● ВАШИНГТОН. США при$
остановит приём сирийских бе$
женцев из страха перед тем, что
среди них могут быть террористы.
Это стало возможным после голо$
сования в палате представителей
конгресса, где республиканцы за$
блокировали предложенный аме$
риканским президентом Бараком
Обамой план по приёму 10 тысяч
мигрантов в будущем году.

● БЕЛГРАД — СКОПЬЕ — ЗА�
ГРЕБ. Вслед за Хорватией другие
балканские государства закрыва$
ют свои границы для «экономиче$
ских» мигрантов из стран, в кото$
рых нет открытых военных кон$
фликтов. Сербия, Македония и
Хорватия готовы пропускать через
свою территорию лишь граждан
Сирии, Ирака, Афганистана и в
ряде случаев Палестины. В ре$
зультате принятых решений в за$
труднительном положении оказа$
лись сотни беженцев, скопивших$
ся на границе Сербии с Хорватией. 

● ТУНИС. В Тунисе задержаны
17 экстремистов, намеревавшихся
осуществить в стране крупные те$
ракты. Власти заявили, что гото$
вились нападения на гостиницы и
полицейские участки.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Минск может стать
местом встречи глав го�
сударств, которые вхо�
дили в Социалистичес�
кую Федеративную Рес�
публику Югославию. С
таким предложением
Александр Лукашенко
обратился к президенту
Сербии Томиславу Ни�
количу, посетившему
Белоруссию с трёх�
дневным официальным
визитом. Согласие на
эту встречу, как сооб�
щил Николич, уже дали
президенты Словении,
Хорватии, Македонии и
Черногории. Здесь, в
Минске, убеждён серб�
ский лидер, будет пред�
ставлена вся бывшая
Югославия. 

«П ОДДЕРЖКА Бело�
руссии, — сказал
Николич в беседе с

Александром Лукашенко, —
очень ценна для нас». Отметив
высокий уровень двусторонне�
го сотрудничества, он осудил
санкционную политику Запа�
да: «Санкции — всегда позор
для тех, кто их вводит. Это —
знак бесконтрольной силы».
Об опасности, которую пред�

ставляет «бесконтрольная си�
ла» Североатлантического аль�
янса, Николич предупреждал
во время своего первого офи�
циального визита в  Белорус�
сию весной 2013 года: «Сербия
много лет была под санкциями
ЕС. Но мы не сдавались, и они
стали нас бомбить». Тогда же, в
Минске, он заявил о важней�
шем принципе своей внешней
политики: «До сих пор каза�

лось, что Сербия готова сде�
лать всё для того, чтобы стать
членом ЕС. Но существуют ве�
щи, которые Сербия не готова
сделать ни при каких условиях.
Она никогда не позволит дик�
товать, с кем ей дружить». 

И хотя против Белоруссии
действовали санкции Запада,
сербское государство начало
активно укреплять с ней все�
стороннее сотрудничество в

политической, экономичес�
кой, научной, культурной об�
ластях. За два года взаимный
товарооборот вырос впятеро: с
50 до 250 миллионов долларов.
В Сербии были созданы сбо�
рочные производства белорус�
ских тракторов, автобусов, гру�
зовых автомобилей. 

В совместном заявлении
Александра Лукашенко и То�
мислава Николича, подписан�

ном по итогам их переговоров,
предусмотрено дальнейшее
поддержание регулярного по�
литического диалога и совер�
шенствование механизмов вза�
имодействия в торгово�эконо�
мической сфере. К концу ны�
нешней пятилетки товарообо�
рот между двумя странами на�
мечено увеличить вдвое — до
500 миллионов долларов. 

Белоруссия будет активно ре�
ализовывать совместные с Сер�
бией проекты в строительстве,
машиностроении, деревообра�
ботке, сельском хозяйстве, пи�
щевой промышленности. Уже
сегодня белорусские тракторы
составляют больше половины
её пахотного парка. Томислав
Николич посетил Минский
тракторный завод и особо отме�
тил высокое качество его про�
дукции, известное ещё с совет�
ских времён. «Когда нашего
фермера, — рассказал прези�
дент Сербии, — спросили, что
тот заменил в тракторе «Бела�
русь» после сорока лет работы,
он ответил: «Только тракторис�
та». В ближайшие годы произ�
водство белорусских тракторов
на дочернем предприятии МТЗ
в городе Нови�Сад будет замет�
но увеличено. Отсюда планиру�
ют поставлять их не только на

собственный рынок, но и сво�
им балканским соседям, а так�
же Италии, Франции, США.

В свою очередь Сербия успеш�
но строит в белорусской столице
жилищный комплекс «Маяк
Минска» и в ближайшее время
начнёт реализацию нового,
крупнейшего в Европе строи�
тельного проекта — многофунк�
ционального комплекса «Минск�
Мир». Кроме 30 тысяч квартир,
там появятся современные шко�
лы, детские сады, медицинские,
спортивные центры, парковая
зона и крупный международный
финансовый центр. 

На площадке будущего ком�
плекса Томислав Николич и
Александр Лукашенко заложи�
ли памятную капсулу (на сним�
ке). На месте его строительства
в будущем году и должны со�
браться руководители респуб�
лик бывшей Югославии. По�
вод вроде чисто экономичес�
кий — создать консорциум
стройорганизаций этих стран.
Но событие это, бесспорно,
будет иметь большое значение
и в их политической жизни. 

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.
Фото с сайта president.gov.by

От Сербии — к Югославии

«ОХОТА на ведьм» — так неза�
висимые наблюдатели назы�
вают происходящее в Таджи�

кистане. Напомним, что в сентябре
здесь была запрещена ведущая оппози�
ционная сила — Партия исламского
возрождения. Её руководство обвини�
ли в подготовке свержения конститу�
ционного строя и участии в организа�
ции мятежа, который возглавил замес�
титель министра обороны Абдухалим
Назарзода. Верховный суд Таджикиста�
на признал партию «экстремистско�
террористической организацией», яко�
бы поддерживающей тесные связи с

различными радикальными группи�
ровками, включая небезызвестное «Ис�
ламское государство». О крайне небес�
спорном характере этих обвинений
«Правда» уже писала в № 112 от 9—12
октября.

С тех пор накал кампании, направ�
ленной против ПИВТ, не снизился.
Под арестом по�прежнему находятся
десятки активистов партии, в том числе
всё её руководство, за исключением
председателя Мухиддина Кабири,
скрывающегося за границей. Послед�
нему, впрочем, также предъявлены об�
винения в пособничестве мятежникам.

Серьёзное давление испытывают род�
ственники лидера ПИВТ, которых вы�
нуждают выступать с публичными ра�
зоблачениями и покаянными речами.
По всем государственным телеканалам
недавно транслировался сюжет, в кото�
ром родственники обвиняют Кабири в
«терроризме» и уличают его сына Ру�
хулло в соучастии в подготовке мятежа
генерала Назарзоды.

Преследованиям подвергается не
только руководящее звено Партии ис�
ламского возрождения. В Яванском
районе Таджикистана на днях был аре�
стован местный житель — 51�летний
Нодирхон Самадов, которого обвини�
ли в хранении и распространении лите�
ратуры ПИВТ. Теперь подобные деяния
приравниваются к экстремистской
пропаганде.

Зачищая политическое поле от оппо�
зиции, власти республики стремятся не
допустить малейших проявлений ина�
комыслия. С этой целью происходит
лишение судебной системы последних
элементов автономии. В начале ноября
таджикский парламент принял поправ�
ки в закон об адвокатуре, согласно ко�
торым все адвокаты будут обязаны про�
ходить проверку специальной комис�
сией министерства юстиции. Данная
структура наделяется широкими пол�
номочиями по отсеву неугодных за�
щитников. Министр юстиции Рустам
Шохмурод заявил, что от должности
будут отстраняться адвокаты, в недо�
статочной степени владеющие государ�
ственным языком, имеющие суди�
мость, а также те, кто «нарушил про�
фессиональную клятву в органах суда и

прокуратуры». Что именно подразуме�
вается под последним условием, чинов�
ники не уточняют. Союз адвокатов Тад�
жикистана назвал поправки дискрими�
национными.

Впрочем, адвокаты, защищающие
арестованных оппозиционеров, и без
того испытывают жесточайший прес�
синг. Под арестом уже находятся не�
сколько защитников Партии исламско�
го возрождения. Первым был задержан
Бузургмехр Ёров, сообщивший, что его
подзащитный — первый заместитель
председателя ПИВТ Саидумар Хусайни
— подвергается избиениям. Вслед за
Ёровым последовали адвокаты Нурид�
дин Махкамов и Зарафо Рахмони.

Очевидно, что под предлогом угрозы
радикального ислама власти Таджикис�
тана решили избавиться от политичес�
кой силы, легально и мирно действо�
вавшей на протяжении почти двух де�
сятилетий. Это может привести к уходу
оппозиции в подполье и дестабилиза�
ции обстановки в республике.

Оппозицию загоняют в подполье
В Таджикистане продолжается преследование оппози�

ции. После запрета Партии исламского возрождения
(ПИВТ) арестам подвергаются не только её активисты, но и
адвокаты, защищающие неугодных властям политиков.

С КАНДАЛЬНОЕ заявле�
ние, подвергающее со�
мнению подвиг десят�

ков тысяч граждан СССР, сде�
лал президент Узбекистана
Ислам Каримов. Знакомясь с
ходом градостроительных ра�
бот в столице, глава республи�
ки неожиданно вспомнил о
событиях почти 50�летней
давности. По словам Каримо�
ва, ни один из жителей, остав�
шихся без крыши над головой
в результате стихийного бед�
ствия, не получил квартиру в
новых домах. Оказывается, те
миллионы квадратных метров
жилья, которые были постро�
ены в Ташкенте в конце 1960�х
— начале 1970�х годов, доста�
лись исключительно приез�
жим, то есть тем, кто прибыл
из других республик для вос�

становления разрушенного
города!

Для этого бреда, а другое
слово для подобного «откры�
тия» подобрать сложно, у Ка�
римова нашлось только одно
доказательство. Как заявил
президент, к моменту земле�
трясения в столице проживал
миллион жителей, а уже через
4—5 лет после стихийного бед�
ствия население увеличилось
до двух миллионов с лишним.
«Разве может за это время вы�
расти население на 
1 миллион человек?» — обра�
тился он к журналистам. 

Чтобы удостовериться в
лживости приведённых дово�
дов, достаточно ознакомиться
с результатами всесоюзных пе�
реписей населения. В 1959 году
население Ташкента составляло
912 тысяч жителей, а в 1970�м
— 1 миллион 384 тысячи. Ни о
каком «миллионе» за «4—5
лет», как видим, говорить не
приходится. Да, многие из тех,
кто помогал отстраивать город,
решили впоследствии связать с
ним судьбу. Однако по сравне�
нию с внутренними источни�
ками демографического роста
этот фактор несуществен. И
уж, конечно, нельзя утверж�

дать, что все (!) новые дома за�
селялись выходцами из других
республик. 

Известно, что в результате
землетрясения кров потеряли 
78 тысяч семей, или свыше 300
тысяч человек. Лишь 15 тысяч
семей с их согласия были вре�
менно расселены по другим го�
родам, но в большинстве своём
вернулись на малую родину.
Все остальные остались в Таш�
кенте, чтобы уже к зиме 1966—
1967 годов получить новую
жилплощадь. 

Слова Ислама Каримова
можно было бы списать на не�
осведомлённость или назвать
досадной ошибкой, если бы
речь шла об ином, не столь
значимом для ташкентцев со�
бытии. Землетрясение 26 апре�
ля 1966 года стало важнейшей
вехой в истории города. До сих
пор в столице Узбекистана
трудно найти семью, которую
не затронула бы та беда и кото�
рая забыла бы помощь, ока�
занную городу всей Советской
страной.

Вот несколько фактов. Спу�
стя всего несколько часов по�
сле землетрясения в Ташкент
прилетают Генеральный секре�
тарь ЦК КПСС Л.И. Брежнев

и Председатель Совета Мини�
стров СССР А.Н. Косыгин,
поставившие задачу в кратчай�
шие сроки обеспечить постра�
давших жильём и отстроить го�
род. В первые же дни для поте�
рявших кров жителей были
развёрнуты более 15 тысяч па�
латок, около 600 временных
магазинов и пунктов общест�
венного питания. 94 пионер�
ских лагеря по всей стране,
включая Артек, приняли детей
из Ташкента. Руку помощи
протянула вся Советская стра�
на, с волнением слушавшая
стихи Андрея Вознесенского:

Помогите Ташкенту!..
Если лес — помоги,
если хлеб — помоги,
если есть — помоги,
если нет — помоги!

Вот что рассказывает жи�
тельница узбекской столицы
Светлана Гумерская, потеряв�
шая в Ташкенте дом и уехав�
шая с семьёй к родственникам
в Казань: «Мы приехали в вос�
кресенье, а в понедельник нам
уже выдали ключи от новых
квартир». 

В Узбекистан со всего Союза
потянулись эшелоны со строй�
материалами, одеждой, меди�

каментами и продуктами для
пострадавших. Тысячи людей
слали денежные переводы, от�
мечая: «Для тех, кто нуждает�
ся». На несколько лет Ташкент
превратился во всесоюзную
стройку. Здесь работали инже�
неры и строители из всех рес�
публик СССР. О масштабах
помощи свидетельствуют сле�
дующие цифры. Специалисты
из РСФСР построили в Таш�
кенте 335 тысяч квадратных
метров жилплощади, из Укра�
инской ССР — 164 тысячи, Ка�
захской — 28 тысяч и т.д. И это
не считая десятков школ, дет�
ских садов, медучреждений,
административных зданий. 

Общими усилиями было до�
стигнуто невозможное — уже
через полгода свыше 300 тысяч
человек обеспечили постоян�
ным добротным жильём. Пол�
ностью же город был восста�
новлен к 1970 году. И не просто
восстановлен, а вырос ввысь и
вширь. 5,5 миллиона квадрат�
ных метров жилья вместо 
2 миллионов, подвергшихся
разрушению, — таков итог это�
го трудового подвига!

Именно тогда Ташкент об�
рёл свой современный облик.
На месте разрушенных глино�

битных домов Старого города
появились широкие проспек�
ты, просторные площади и но�
вые микрорайоны, при возве�
дении которых применялись
самые передовые градострои�
тельные технологии. Знамени�
тое ташкентское метро также
было заложено в те годы. 

С развалом СССР память об
этой интернациональной по�
мощи стала уничтожаться. С
домов срывали памятные дос�
ки, в Чиланзарском районе
снесли стелу, посвящённую
строителям Ташкента… Из уст
руководителей всё чаще стали
звучать абсолютно необосно�
ванные обвинения. Несколько
лет назад Ислам Каримов по�
сетовал, что реконструкция
столицы после землетрясения
1966 года, дескать, нанесла
«большой ущерб неповтори�
мой природе Ташкента». 

И вот — очередной выпад.
Совершенно очевидно, что ан�
тисоветский настрой узбекс�
ких властей вызван злобой и
ревностью к достижениям той
эпохи. Будучи не в состоянии
предложить народу ничего
лучшего, чиновники пытаются
уничтожить память о про�
шлом, но тем самым лишь рас�
писываются в собственном
бессилии.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В борьбе с совет�
ским прошлым влас�
ти Узбекистана поку�
шаются на самые ге�
роические и чтимые
народом страницы
истории. Среди них
— ташкентское зем�
летрясение 1966 го�
да, в ликвидации по�
следствий которого
участвовали гражда�
не со всего Совет�
ского Союза. 

Покушение на подвиг

Вести с Украины

КАК ОТМЕЧАЛОСЬ в ука�
зе, праздничная дата уста�
новлена в ознаменование

«начала судьбоносных для Укра�
ины событий Оранжевой рево�
люции и Революции Достоин�
ства». С самого момента обна�
родования оного документа «за�
чесались руки» откопать при�
знаки этого украинского досто�
инства и ощутить дуновения не
сравнимого ни с чем ветра сво�
боды… Может быть, лопата по�
палась неправильная или автору
не повезло напасть на клад этих
сокровищ, но находки упорно
свидетельствовали об обратном.

К примеру, сообщение от то�
го же 9 ноября из пресс�службы
правительства, что премьер�ми�
нистр Украины Арсений Яце�
нюк вновь повторил свою
просьбу к властям ЕС о помощи
с выплатой зарплаты — но кому
бы вы думали? «По мнению ук�
раинских властей, в ЕС должны
создать некий фонд для повы�
шения зарплаты госслужащим
Украины. Яценюк обратился с
таким предложением в своём

письме к президенту Евроко�
миссии, а затем при личной
встрече к Федерике Могерини,
верховному представителю Ев�
ропейского союза по иностран�
ным делам и политике безопас�
ности, — уведомляла пресс�
служба своих сограждан. — В
частности, была обсуждена
инициатива создания фонда
для повышения выплат украин�
ским чиновникам и госслужа�
щим, о чём недавно говорилось
в письме Яценюка президенту
Еврокомиссии Жан�Клоду
Юнкеру». Как подчеркнул пре�
мьер, без финансовой помощи
ЕС в вопросе выплат зарплаты
украинским чиновникам якобы
«невозможно побороть корруп�
цию». Такие вот неДОСТОЙ�
НЫЕ чиновники попадаются
премьеру сплошь да рядом. 

Может, эта просьба явилась
исключением? Нет. Вскоре и
министр иностранных дел Па�
вел Климкин в интервью поль�
ской газете «Речь Посполита»
заявил, что, хотя Евросоюз и
«демонстрирует солидарность с
Украиной», Киеву этого недо�
статочно. В том смысле, что яв�
но недостаточно выделяется
ему деньжат…

ПЛАНЫ мероприятий на
вторую годовщину нача�
ла Революции Достоин�

ства были направлены на все�
мерный рост этого важного ка�

чества. Судите сами: выставка
фоторабот «Майдан — крепость
духа», концерт «Хорал бессмер�
тия», в том же духе лекции, пре�
зентации и куча торжественного
официоза. Однако нельзя ска�
зать, чтобы «патриоты» пришли
от этого в восторг и настоятель�
но рекомендовали организато�
рам празднества «не лезть к май�
дановцам, если им по поводу 21
ноября нечего вспомнить». «Та�
кое впечатление, что у нас на
Украине уже всё стало классно и
можно устраивать торжества
вроде 4 июля в США. Только без
салюта», — выражали своё недо�
вольство раздосадованные акти�
висты. «В воскресенье мы на�
помним власти, что она времен�
ная, а Украинская Нация всё
ещё борется за Украинское Со�
борное Самостоятельное госу�
дарство и непременно победит»,
— призывали так называемые
национальные авторитеты.

Законность и порядок явно
не входят в число достоинств
нынешнего киевского режима.
Например, как не вспомнить
габаритного Мосийчука, не так
давно избившего худенького
журналиста на пресс�конфе�
ренции. Кстати, он умудрился
месяц назад угодить за решётку,
попавшись с поличным на
крупной взятке. Теперь он
опять на свободе, как и некий
«герой АТО» Бойко, метнувший
31 августа гранату под стены

Верховной Рады. Четыре по�
гибших бойца национальной
гвардии и три десятка раненых
— пустяк по сравнению с по�
двигами героя Майдана.

22 ноября возбуждённая тол�
па освободила его прямо в зале
суда. Такие неприкосновенны
пожизненно. И это тоже «до�
стижение» Революции Досто�
инства, которая привела в орга�
ны власти новых людей.

СТОИТ ли на этом фоне
удивляться «подвигам» ак�
тивистов, лишивших элек�

троэнергии детские учреждения,
школы, больницы Крыма и без
малого два миллиона его жите�
лей? Герои Майдана не собира�
ются успокаиваться на достигну�
том. Для Крыма должна после�
довать водная, а также газовая
блокада, заявил всё тот же Игорь
Мосийчук. Видимо, после затя�
нувшейся отсидки на нарах
энергия бьёт из него ключом.

«Если этих мер для освобож�
дения оккупированного мос�
ковскими захватчиками полу�
острова не примет государст�
венная власть, то украинцы
имеют полное право бороться
за освобождение Крыма без со�
ответствующих санкций со сто�
роны власти. И помним, что
Крым может быть или украин�
ским, или безлюдным!» — под�
черкнул «депутат».

В.М.Т.

Какое достоинство
без денег?

День достоинства
и свободы, который
указ президента Пе�
тра Порошенко от 
9 ноября предпи�
сывает праздновать 
21 ноября, прошёл
как�то уныло, без
особого блеска и яр�
ких вспышек безрас�
судства, на которые
так богата ныне укра�
инская повседнев�
ность. Никто уже не
скакал по Майдану в
безумной радости,
что он «не москаль».

В фокусе — Центральная Азия

Пульс планеты
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— Геннадий Александрович,
каковы основные проблемы, ко�
торые сдерживают развитие на�
родных художественных про�
мыслов? 

— Промыслы находятся в
очень тяжёлом состоянии. Нет
ни одного предприятия НХП,
которое работало бы с хороши�
ми экономическими показате�
лями, каждое второе из них —
убыточное или низкорента�
бельное. И одна из причин та�
кого положения — отсутствие
должного внимания со сторо�
ны органов государственной
власти, а также системного
подхода к проблемам.

Да, определённая господ�
держка существует: ежегодно
из федерального бюджета вы�
деляются субсидии организа�
циям НХП. Но этих выплат яв�
но не хватает. Мало того, они
не индексируются: несколько
лет назад субсидии составляли
около 300 миллионов рублей в
год, на том же уровне они оста�
лись и сегодня. Между тем ин�
фляция «съела» за это время
большую часть этих денег. Они
обесценились на 40 процентов. 

Отрасль тонет в проблемах.
К примеру, по нынешнему за�
конодательству ограничена
возможность поддержки орга�
низаций НХП на региональ�
ном уровне. Дело в том, что
предприятия, включённые в
перечень возможных получа�
телей субсидий, не имеют пра�
ва на дотации из региональных
бюджетов. И такой запрет дей�
ствует независимо от того, по�
лучали ли они поддержку на
федеральном уровне или нет.
Таким образом, субъекты ма�
лого и среднего предпринима�
тельства, включённые в дан�
ный перечень, по какой�то
причине не получившие под�
держку на федеральном уров�
не, не смогут получить её и на
региональном. И причём даже
в том случае, если регионы
могли бы помочь. Этот пара�
докс необходимо устранить,
исключив из федеральных за�
конов данный запрет.

На предприятия народных

художественных промыслов
ложится и серьёзная налоговая
нагрузка: в частности, прекра�
щено действие льгот по налогу
на прибыль. Налог взимается
даже с сумм прибыли, которая
образуется в результате получе�
ния субсидий из федерального
бюджета. На наш взгляд, необ�
ходимо либо избавить от нало�
гообложения такую прибыль,
либо, хотя бы временно, осво�
бодить от этого налога органи�
зации НХП, многие из кото�
рых находятся в тяжёлом фи�
нансовом положении.

Ещё одна головная боль —
увеличение тарифов страховых
взносов в государственные
внебюджетные фонды. Осо�
бенностью народных промыс�
лов является применение глав�
ным образом ручного труда ма�
стеров и художников, вследст�
вие чего зарплата на предприя�
тиях составляет до 80 процен�
тов себестоимости изделия.
Страховые платежи в эти фон�
ды увеличились с 20,2 процен�
та оплаты труда в 2011—2012
годах до 27,1 процента в 2013—
2014 годах. Сегодня они со�
ставляют уже 34 процента, всё
это, безусловно, самым нега�
тивным образом скажется на
отрасли. Мы бьёмся над этим
вопросом уже более двух лет,
но пока безрезультатно. Наше
предложение распространить
на организации НХП льготную
ставку в 14 процентов прави�
тельство РФ не поддержало.

Всё это будет способствовать
продолжению сокращения
численности мастеров, даль�
нейшему снижению заработ�
ной платы, и без того весьма
невысокой.

— Низкая заработная плата
практически наверняка означа�
ет, что молодые люди не будут
стремиться идти работать в от�
расль народных промыслов.

— Да. И это тоже очень серь�
ёзная проблема, которая ста�
вит под угрозу существование
промыслов. Если не будет пре�
емственности поколений, если
старшее поколение не будет
передавать свои знания и уме�

ния молодым мастерам и ху�
дожникам, это приведёт к
весьма печальным последстви�
ям. Большинство работников
предприятий НХП — это люди
пенсионного и предпенсион�
ного возраста. Для того чтобы
стать мастером, надо как ми�
нимум 6—7 лет учиться.

Наша ассоциация ежегод�
но проводит всероссийский
смотр�конкурс «Молодые даро�
вания», направленный на под�
держку талантливой молодёжи,
однако с каждым годом стано�
вится всё сложнее найти участ�
ников. К сожалению, даже та�
кая форма поддержки, как воз�
можность для юношей вместо
службы в армии трудиться на
предприятиях народных про�
мыслов, не даёт желаемого ре�
зультата. Но самое главное, что
в отрасли очень низкая заработ�
ная плата, составляющая при�
мерно 40 процентов от средней
по стране. На многих предпри�
ятиях люди получают чуть бо�
лее десяти тысяч рублей. И это
основная причина, почему
юноши и девушки не стремятся
работать в отрасли. А без ново�
го поколения промыслы просто
погибнут.

— Ещё одна важнейшая про�
блема, как неоднократно отме�
чали специалисты ассоциации
«Народные художественные
промыслы», — это неразвитость
системы реализации изделий,
иными словами, практически
полностью отсутствует инфра�
структура сбыта изделий НХП.
В то же время полки магазинов
наводняет контрафактная про�
дукция, которая не только дешё�
вая, но и зачастую опасная для
здоровья. Есть ли какие�то из�
менения в этом вопросе?

— Действительно, специали�
зированных и фирменных ма�
газинов по продаже изделий
НХП недопустимо мало, при�
чём эта проблема касается не
только регионов, но и Москвы.
Дело в том, что высокая стои�
мость аренды торговых площа�
дей делает невыгодной торгов�
лю изделиями народных про�
мыслов. Это больной вопрос.

Мы неоднократно выходили с
предложениями в правительст�
во РФ, однако даже принятие
постановления «О дополни�
тельных мерах по созданию 
товаропроводящей сети для 
реализации изделий народ�
ных художественных промыс�
лов» кардинально ничего не 
изменило.

Конечно, какая�то работа ве�
дётся. К положительным мо�
ментам можно отнести созда�
ние торгово�выставочных цен�
тров народных художественных
промыслов в Семёнове и Город�
це Нижегородской области, в
Скопине Рязанской области.
Там можно не только приобрес�
ти изделия народных промыс�
лов, не опасаясь нарваться на
подделку, но и поучаствовать в
различных мероприятиях: вы�
ставках, семинарах, записаться
на экскурсию. Развивается реа�
лизация через Московский дом
книги, разрабатывается совме�
стный проект по торговле с 
ГУМом, с владимирской фир�
мой «Золотые ворота». Ведётся
определённая работа по созда�
нию инфраструктуры сбыта в
регионах: в Нижегородской и
Кировской областях, в Респуб�
лике Башкортостан и др. Во
Владимирской области создан
культурный торгово�туристи�
ческий центр «Золотые ворота».
Но, к сожалению, этого недо�
статочно. Мы надеемся, что в
скором времени правительство
РФ решит вопрос о создании
подобного центра в Москве. 

— Что ещё помогло бы изме�
нить ситуацию в сфере народных
художественных промыслов?

— Нужен государственный
заказ. Богатство и разнообра�
зие народных промыслов поз�
воляет выбрать хороший пода�
рок, сувенир для протоколь�
ных мероприятий, например,

или других торжественных
случаев. В мире ничего подоб�
ного нет. Но изделия, выпол�
ненные с применением ручно�
го труда, не могут конкуриро�
вать с дешёвым импортным
ширпотребом, который навод�
нил наши прилавки.

Допустим, все будут выби�
рать не настоящую хохлому, а
изделия, выполненные «под
хохлому», которые, естествен�
но, в два�три раза дешевле. Это
очень опасная тенденция.

Это значит, что работники
предприятий будут находиться в
заведомо худших условиях, не�
смотря на то, что они платят на�
логи в российский бюджет. Со�
циальный аспект тоже весьма
важен, ведь у работающих в от�
расли НХП есть семьи. Если
бы недобросовестная конку�
ренция на рынке не имела та�
ких масштабов, сохранялись
бы рабочие места на предприя�
тиях народных художествен�
ных промыслов, налоги шли
бы в бюджет. Вся эта социаль�
ная проблематика, к сожале�
нию, чиновниками никак не
учитывается.

Обострило ситуацию и
вступление нашей страны в
ВТО, которое создало допол�
нительные трудности для реа�
лизации изделий народных
промыслов: увеличился объём
импорта дешёвой продукции
аналогичного назначения.
Считаю, что мы оказались не�
подготовленными для вступле�
ния в эту организацию.

— Вы упомянули, что в по�
следнее время в России исчез
целый ряд организаций народ�
ных промыслов. Назовите их.

— За последние двадцать лет
мы потеряли около пятидесяти
организаций народных про�
мыслов и самих промыслов.
Например, пришла в упадок

холмогорская резьба по кости
(Архангельская область), разо�
рились предприятия «Художе�
ственная керамика (Примор�
ский край), «Художественная
вышивка» (Калужская об�
ласть), «Рязанские узоры» (Ря�
занская область), Борская стро�
чевышевальная фабрика (Ни�
жегородская область), «Далма�
товские ковры» (Курганская
область), завод художественной
керамики в Хабаровском крае.
Практически исчезли кириш�
ское кружевоплетение, воро�
нежское, ивановское и корсун�
ское ручное художественное
ткачество, хлудневская глиня�
ная игрушка… И это далеко не
полный перечень погибших
предприятий и промыслов.

По данным статистики, за
последние пять лет в 15 субъ�
ектах РФ прекращён выпуск
изделий промыслов. Стреми�
тельно сокращаются объёмы
производства. Большинство
предприятий нуждаются в мо�
дернизации, так как использу�
ют устаревшее оборудование.

Большие проблемы были у
Гусевского и Дятьковского
хрустальных заводов, которые
мы чуть не потеряли. В конце
2011 года на Гусевском хрус�
тальном заводе было полно�
стью остановлено производст�
во, уволены сотрудники. Каза�
лось бы, завод с 250�летней ис�
торией погиб. Однако местная
власть всё�таки озаботилась
этой ситуацией, и при под�
держке ассоциации в 2014�м
производство было восстанов�
лено. Конечно, не в прежних
объёмах, но всё�таки. Сохра�
нён и Дятьковский хрусталь�
ный завод, находившийся на
грани банкротства. Словом,
ситуация с предприятиями на�
родных промыслов очень тре�
вожная: практически нет ни

одного безубыточного произ�
водства. Без увеличения госу�
дарственной поддержки мы
рискуем потерять ещё не один
промысел и не одно предприя�
тие НХП.

— Ассоциация отметила своё
25�летие. Подведите краткий
итог: что удалось сделать за эти
годы для сбережения народных
промыслов?

— Наша ассоциация объеди�
няет около 200 организаций в
64 регионах РФ. Одна из на�
ших главных задач — защита
их интересов в органах испол�
нительной власти. За годы на�
шей работы удалось сформи�
ровать законодательную базу,
нацеленную на сохранение и
развитие промыслов.

По нашей инициативе в пять
раз увеличилось количество
организаций, которые могут
рассчитывать на господдерж�
ку: с 15 до 78. Постоянно вно�
сим поправки в действующие
законодательные акты: о нало�
говых льготах, о запрете пере�
профилирования предприятий
НХП при смене собственника
и др. Но, к сожалению, карди�
нально ничего не меняется, ре�
шаются в лучшем случае ло�
кальные проблемы, не влияю�
щие на общее состояние про�
мыслов.

А ведь промыслы — это
прежде всего духовность, а не
экономика. В них сплавлены
многовековые традиции, они
уникальны и неповторимы.
Посмотрите, ведь Европа дав�
но утратила этот пласт своей
культуры, а мы храним. Войны,
революции, разруха, голод…
немало испытаний выпало на
долю нашей стране, но наш на�
род сумел сохранить своё на�
циональное богатство. Есть
промыслы, которым по 500—
700 лет, и они дошли до наших

дней. К примеру, дагестанским
промыслам больше тысячи лет,
гжели — 700 лет, золотное ши�
тьё Торжка зародилось ещё в
XII веке, хохломе и скопинско�
му гончарному промыслу —
около 400 лет. Самый большой
их расцвет, конечно, пришёлся
на советское время, когда госу�
дарство большое внимание
уделяло их развитию и сохра�
нению, а в отрасли были задей�
ствованы больше ста тысяч ра�
ботников. Сейчас же их в разы
меньше — дай бог, если набе�
рётся 15 тысяч.

Следует отметить также, что
в целях поддержки отечествен�
ных производителей и продви�
жения продукции промыслов
на российский и зарубежные
рынки, совершенствования ху�
дожественного уровня и мас�
терства, обучения специалис�
тов ассоциация проводит два
раза в год — в марте и в декаб�
ре — специализированные вы�
ставки «Ладья», которые про�
ходят с большим успехом. Раз�
вивается проект «Жар�птица»
— фестиваль народных масте�
ров и художников России.

В сентябре в Новом Манеже
прошла приуроченная к юби�
лею ассоциации выставка� рет�
роспектива «Вчера, сегодня,
завтра», которая вызвала ог�
ромный интерес у людей, по�
сещаемость была очень высо�
кой. Значит, тяга людей к на�
родному искусству велика, их
интересует его самобытность.

Нельзя допустить утраты на�
шего национального достоя�
ния, нашей гордости. Ведь 
воспитание настоящего чело�
века начинается с приобщения
его  к народной культуре, её
обычаям, традициям.

Беседу вела
Алёна ЕРКИНА.

Не улетай,
Жар�птица!
Народные промыслы нуждаются в поддержке

В нынешнем году отмечает своё 
25�летие ассоциация «Народные ху�
дожественные промыслы», основны�
ми задачами которой являются сохра�
нение, возрождение и развитие тра�
диционного искусства. Палехская и
федоскинская лаковые миниатюры,
жостовская и нижнетагильская рос�
пись, хохлома, гжельский фарфор,
елецкое и вологодское кружево, бого�
родская и беломорская резьба по де�
реву, скопинский и псковский гончар�
ный промыслы, торжокское золотное
шитьё — это далеко не все виды на�
родных художественных промыслов
(НХП), составляющих, без преувели�
чения, национальное богатство Рос�
сии. Многие ведут свою историю из
глубины веков и являются символами

самобытности и уникальности рус�
ской культуры. Однако, к сожалению,
говорить о том, что в наши дни про�
мыслы процветают, не приходится.
Напротив, положение в этой отрасли,
как считают специалисты, вполне
можно назвать катастрофическим: ес�
ли в ближайшее время не будут приня�
ты кардинальные меры, художествен�
ные промыслы как вид народного
творчества могут вовсе исчезнуть. 

О наиболее острых проблемах от�
расли, способах их разрешения и о
том, чем грозит утрата уникального
культурного наследия, корреспон�
дент «Правды» беседует с предсе�
дателем правления ассоциации
«Народные художественные про�
мыслы» Геннадием Дрожжиным.

Д ЕБАТЁРЫ не вспоминают
и истоки падения постсо�
ветской Украины — горба�

чёвщину и яковлевщину, всевоз�
можных «ура�либералов»... Итог
известен: реставрация капитализ�
ма привела к распаду Советского
Союза, а далее — к губительным
майданам на Украине, войне с
разрушением жилых домов,
школ, предприятий, гибелью 
стариков, детей (словно верну�
лись в страну годы фашистской
агрессии)…

Но я хочу возвратиться к оцен�
ке Украинской Советской Соци�
алистической Республики... И у
меня есть серьёзное подспорье.
Без ложной скромности замечу:
мне пришлось объехать почти
весь Советский Союз... Была у
меня возможность коллекциони�
ровать газеты всех рангов со всех
уголков нашей страны. Это было
горячее увлечение! А собрал я не
менее 500 экземпляров, в том
числе издававшихся на Украи�
не... Это великая память о сути
советской истории! Труд, вдох�
новение, дружба народов, дости�
жения, культура, любовь к Оте�
честву, рабочие, колхозники,
учёные, ветераны, инженеры,
учителя, космонавты, спортсме�
ны... Тематика тех газет сегодня
кажется невероятной — она ды�
шит человеком�тружеником...

Но... возвратимся через одну из
собранных мной газет к Совет�
ской Украине! Специально беру
не центральную, а районную га�
зету. Причём не украинскую, а
российскую. Итак, газета «Аван�

гард» (№ 155 (7922), 23 декабря
1967 г.). Орган Шадринского рай�
кома КПСС и районного Совета
депутатов трудящихся Курган�
ской области. На 1�й странице —
сообщение о награждении Укра�

инской Советской Социалисти�
ческой Республики орденом Ок�
тябрьской Революции. Другая
страница представлена содержа�
тельной публикацией Героя Со�
циалистического Труда, депутата
Верховного Совета СССР В.М.
Кавуна — «Слово о моей Украи�
не». Многое в ней невозможно не
привести

Дословно! Причём, заметьте,
речь идёт о стране спустя всего
лишь 22 года после чудовищных
разрушений и потерь, вызванных
войной и фашистской оккупацией.

«В самом деле, как не удивлять�
ся такому «чуду»: теперешняя Ук�
раина по объёму валовой продук�
ции промышленности — это 44
Украины 1913 года. Сегодня наша
республика опередила все капи�
талистические страны Европы по
производству чугуна, стали, про�
ката, добычи природного газа,
железной руды, выпуску магист�
ральных тепловозов.

До революции нашим хлеборо�
бам принадлежало лишь треть ук�
раинской земли. Третья часть кре�
стьян не имела и клочка своей
земли. На два двора приходилась
одна лошадь. Сохи и косули, де�
ревянные плуга и бороны состав�
ляли «технику» того времени.

И вот лишь полвека, — но,
правда, советских полвека! —
произошла коренная перестройка
всего уклада жизни крестьян.

Благодаря Советской власти, кол�
хозному строю, руководству ле�
нинской партии коммунистов
производство сельскохозяйствен�
ной продукции на Украине за это
время увеличилось почти в три
раза. В пять раз больше выращи�
вается теперь пшеницы, кукуру�
зы, сахарной свёклы, в сорок раз
— подсолнечника. Ни одна стра�
на в мире не сравнится с Совет�
ской Украиной по производству
свекловичного сахара. Производ�
ство молока в республике возрос�
ло почти в четыре, мяса и яиц — в
два с половиной раза...

Возьмём наш колхоз имени XII
съезда КПСС, где уже лет десять
избирают меня председателем.

В хозяйстве сейчас — более
восьми тысяч гектаров земли, той
самой, которая ещё на памяти
старшего поколения давала всего
50—60 пудов зерна с десятины и
еле�еле прокармливала тех, кто её
обрабатывал. А теперь уже не�

сколько лет подряд мы собираем
по 40 центнеров зерна с гектара,
по 350 центнеров сахарной свёк�
лы, производим на сто гектаров
земли свыше ста центнеров мяса
и более чем по пятьсот центнеров
молока. Хлебом, ежегодно выра�
щиваемым в нашем колхозе,
можно прокормить целый город с
населением более 60 тысяч чело�
век. Доход артели в этом году пре�
высит четыре миллиона рублей.

Гектар пашни даст более 700 руб�
лей прибыли. Среднемесячная
плата труда каждого колхозника
— 85 рублей. Все наши нетрудо�
способные односельчане получа�
ют пенсии.

Колхозники нашего села
Шляховая живут не только зажи�
точно, но и культурно. К их услу�
гам Дворец культуры на 300 мест
и четыре бригадных клуба. В
каждом доме — радио, электри�
чество. В личном пользовании
хлеборобов — 20 легковых авто�
мобилей, 200 мотоциклов, много
холодильников и телевизоров.
Только за последние четыре года
более 500 семей переселились в
новые квартиры.

Носителями культуры на селе,
организаторами производства вы�
ступают специалисты — агроно�
мы, зоотехники, учителя, врачи.
Их у нас около ста. В школах на�
шего колхоза обучается более ты�
сячи детей. Жители Шляховой вы�

писывают 6,5 тысячи газет и жур�
налов, в общественных библиоте�
ках — более сорока тысяч книг.

Советский крестьянин, воору�
жённый техникой и знаниями, в
состоянии бороться с капризами
природы. В его руках мощная
техника, удобрения, хорошие
семена. В нашем колхозе около
ста тракторов, 72 автомашины,
более 350 электромоторов. Мы
полностью механизировали об�
работку почвы, уборку урожая,
трудоёмкие процессы в живот�
новодстве».

Когда читаешь эти золотые
строки, хочется прыгнуть в то
время!..

А далее Василий Михайлович
Кавун говорит о человеке: «Но
главное наше богатство — это лю�
ди. ...За выдающиеся достижения в
подъёме культуры земледелия и
животноводства колхоз награждён
орденом Ленина. В канун 50�летия
Великого Октября нам вручено Па�
мятное знамя ЦК КПСС и Совета
Министров СССР. Более 650 тру�
жеников Шляховой имеют прави�
тельственные награды!»

На этой же странице резюме в
заметке учительницы Маслян�
ской средней школы Е. Карук —
«Рука об руку с русскими!»: «За 50
лет Советская Украина преврати�
лась в могучую индустриально�
колхозную державу!»

Так оно и было. Вот о чём бы
надо вспоминать во время деба�
тов — о периоде Советской Ук�
раины, чтобы серьёзно, объек�
тивно понять огромную разни�
цу времён!.. И о том, что мы все
потеряли.

Спасибо всем, кто дарил мне
советские газеты.

Владислав ШЕРСТЮКОВ.
г. Москва.

«У ПРАВЛЯЮЩАЯ компания
ООО УО «ТЭЗ и ИС» печётся
только о собственном благе, —

с гневом говорили жильцы. — Вздумали
ремонтировать кровлю в конце октября!
Кстати, заработная плата сотрудников
этой компании превышает 60 тысяч руб�
лей в месяц». Жильцы собирали подписи
под заявлением в прокуратуру, и тут, как
в насмешку, из подвала дома выбежала
огромная крыса, сделала разминку и
юркнула обратно.

Ещё более интересную картину на�
блюдали несколько дней назад жители в
районе Дома офицеров: из подвала вы�
шла крыса. К ней рванулись несколько
котов. Крыса задала им трёпку, коты сбе�
жали, а она важно удалилась. Вопрос:
разве борьба с грызунами не находится в
компетенции управляющих компаний?

Тяготы по обеспечению нормального
проживания легли и на плечи обитателей
военного городка Кресты. В двухэтаж�
ном доме № 84 в одном подъезде жильцы
скинулись и установили железную вход�
ную дверь с домофоном. А в соседнем
подъезде дверь — как на забытом в поле
сарае: вся выщербленная, подгнившая,
но покрашена в розовый цвет. За ней
свалены мётлы, скребки, вёдра дворни�
ка: некуда деть инвентарь, так как подва�
ла нет. А руководство управляющей ком�
пании традиционно ссылается на недо�
статок средств.

«Управляющие компании, «Горводо�
канал», «Псковские тепловые сети» про�
извольно трактуют законы, постоянно
повышают тарифы, навязывают плате�
жи за установку общедомовых приборов
учёта потребления воды, тепла, хотя у
большинства жильцов установлены
счётчики в квартирах, — говорит замес�
титель руководителя фракции КПРФ в
Псковском областном собрании депута�
тов, второй секретарь обкома КПРФ
Виктор Дуля. — Большое возмущение у
жильцов многоквартирных домов вы�
звало требование по обязательным пла�
тежам за капитальный ремонт домов.
Они для многих не подъёмны. Псков�
ский обком КПРФ выступает за пере�
смотр областного закона от 11 декабря
2013 года № 1336 «Об организации про�
ведения капитального ремонта общего
имущества в многоквартирных домах,
расположенных на территории Псков�
ской области» с внесением поправок,
которые предусматривают платежи
жильцами 15% суммы, а 85% должно
взять на себя государство. Пока этого
нет, нечего удивляться, что Псков занял
одно из последних мест в интегральном
рейтинге городов. Это заслуженно и от�
ражает реальное положение дел».

Олег ДЕМЕНТЬЕВ.
(Корр. «Правды»).

г. Псков.

Из почты ЖКХ: живи как хочешь

И тут из подвала
вышла крыса…

Жильцы дома № 40 по улице Коммунальной собрались вече�
ром, чтобы разобраться с полученной квитанцией на оплату
коммунальных услуг: им предлагалось оплатить ремонт кровли.
Все были возмущены таким произволом, ведь возраст дома
превысил 40 лет, и в нём ни разу не было капитального ремонта.

К сожалению, так. И в прессе, и на разных телешоу,
где демонстрируются горячие, нередко перехлёстыва�
ющие пределы этики речи, но почти не вспоминается
Советская Украина, недавно ещё могучая республика.

«Моя Украина» осталась
в истории СССР


